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           L’ESSENTIEL EST QUE      LA CONFIANCE PRÉSIDE  
    À NOTRE PARTENARIAT      STRATÉGIQUE

JEAN-PIERRE RAFFARIN 
Premier ministre de la 
France (2002 – 2005)
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G R A N D  E N T R E T I E N

« Je souhaite sincèrement 
une plus grande proximité 
stratégique entre l’Europe 
et la Chine. Au moment où 
les USA remettent en cause 
les fondements de l’alliance 
atlantique, l’indépendance 
de l’Europe se construira 
en partie avec la Chine. » 

« Il nous faut fixer des 
secteurs prioritaires 
dans lesquels, notre 
balance commerciale 
pourrait être améliorée, 
je pense notamment 
à l’agroalimentaire, 
les transports, la 
transition écologique, 
l’intelligence artificielle, les 
investissements, etc. Dans 
ces secteurs, il nous faut des 
projets communs ou chacun 
trouve son compte. » 

Alors que l’année 2024 a marqué le 60e 

anniversaire de l’établissement des re-
lations diplomatiques entre la France et 
la Chine, quel regard portez-vous sur le  
« couple » franco-chinois ?

Le 60e anniversaire des relations diplo-
matiques a été une étape importante de 
la coopération franco-chinoise. Les deux 
visites d’État, réciproquement, ont permis 
des discussions approfondies entre nos 
deux exécutifs. Sur la scène internatio-
nale, les Présidents Xi et Macron sont sans 
doute les deux leaders qui se connaissent 
le mieux. Nous pouvons avoir des diver-
gences commerciales mais au fond l’es-
sentiel est que la confiance préside à notre 
partenariat stratégique. 

Dans un monde qui connaît de profondes 
mutations, comment resserrer les liens – 
diplomatiques, économiques, culturels – 
entre les deux pays ? 

Les liens culturels sont forts et anciens. 
Ils ne sont pas menacés. Nos liens diplo-
matiques bénéficient d’une expérience de 
plus de 60 ans. En revanche, les échanges 
économiques ne sont pas à la hauteur de 
notre partenariat stratégique. Il nous faut 
promouvoir les exportations françaises en 
Chine mais aussi de multiplier les projets 
communs notamment en matière d’inves-

tissement comme nous l’avons fait dans le 
passé avec Airbus. 

Comment en particulier mieux équilibrer 
les relations économiques alors que la 
Chine bénéficie toujours à l’égard de la 
France d’une balance commerciale large-
ment bénéficiaire ? 

Il nous faut fixer des secteurs prioritaires 
dans lesquels, notre balance commerciale 
pourrait être améliorée, je pense notam-
ment à l’agroalimentaire, les transports, 
la transition écologique, l’intelligence arti-
ficielle, les investissements, etc. Dans ces 
secteurs, il nous faut des projets communs 
où chacun trouve son compte. 

Comment renforcer les relations bila-
térales en dehors de nos frontières, en 
Afrique par exemple, où l’influence de la 
Chine est de plus en plus reconnue ? 

Un trilogue Afrique-Chine-Europe se-
rait très important à la fois pour le déve-
loppement de l’Afrique mais aussi pour 
ce que la France et la Chine veulent dé-
velopper ensemble, la coopération en 
pays-tiers. En Afrique, la Chine mesure 
la complexité de la situation et l’expé-
rience française pourrait lui être profi-
table. Ces sujets font l’objet de discus-
sions diplomatiques. 

Quelle place, selon vous, la Chine occupe-
ra-t-elle dans 10 ans ? 

Parier sur les difficultés à venir de la 
Chine n’a pas de sens. Qui n’aura pas 
de difficultés dans les 10 ans à venir. 
Comme le dirait Jacques Chirac « les 
Chinois sont aussi intelligents que nous 
et ils travaillent deux fois plus. ». Avec 
une force de plus d’un milliard d’ha-
bitants, ils seront en toute hypothèse 
parmi les premières nations de ce 
monde. Avec des millénaires de culture, 
la Chine s’adaptera aux événements de 
l’Histoire. Il faut donc compter avec elle. 

Quels vœux formulez-vous pour l’avenir 
des relations France-Chine ? 

Je souhaite sincèrement une plus 
grande proximité stratégique entre l’Eu-
rope et la Chine. Au moment où les USA 
remettent en cause les fondements de 
l’alliance atlantique, l’indépendance de 
l’Europe se construira en partie avec la 
Chine. Nous ne partageons pas les mêmes 
valeurs politiques mais nous sommes ca-
pables de construire une relation intel-
ligente fondée plus sur la coopération 
que sur les tensions et fondée aussi sur 
un respect réciproque de nos diversités.

Propos recueillis par P. TI

RELATIONS FRANCE-CHINE
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« 期待中欧构建更具自主性
的战略协作关系。当美国对
跨大西洋联盟的基石产生动
摇时，欧洲需通过深化对华
合作增强战略回旋空间。» 

« 关键在于聚焦优先发
展领域，优化双边贸易
结构。农业食品、绿
色交通、低碳转型、
人工智能及双向投资
等领域潜力巨大，亟
需通过共建标志性项
目实现互利共赢。» 

2024年是中法建交60周年，您如何看待“中法

伙伴”关系？

中法建交60周年是两国合作的重要里程碑。

通过频繁的高层互访，双方政府已建立起深层次

的沟通机制。在国际事务中，习近平主席和马克

龙总统堪称最熟悉对方的领导人。尽管双方在经

贸领域偶有分歧，但信任始终是维系中法战略伙

伴关系的核心纽带。

面对全球格局的深刻变革，如何进一步深化两

国外交、经济与文化的多维联动？

中法文化渊源深厚且互补共生，从未构成彼

此威胁。两国虽拥有逾甲子的外交积淀，但经济

合作仍存在提升空间，当前合作增速尚未匹配战

略伙伴关系的潜力。未来需着力推动法国优质产

品对华出口，并在投资领域复制空客模式的标杆

项目，以拓宽合作维度。

如何实现中法经贸关系的动态平衡，尤其在中

国对法贸易顺差持续存在的背景下？

关键在于聚焦优先发展领域，优化双边贸易

关键在于信任应主导我们的		 	 	 战略伙伴关系

让-皮埃尔·拉法兰

法国前总理（2002-2005）
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权威专访

您对未来中法关系有何期待？

期待中欧构建更具自主性的战略协作关系。

当美国对跨大西洋联盟的基石产生动摇时，欧洲

需通过深化对华合作增强战略回旋空间。中法完

全可以在承认价值观差异的前提下，打造“竞合

有道”的新型大国关系，最终实现“和而不同”

的智慧共处。

采访人： P. TI

结构。农业食品、绿色交通、低碳转型、人工智

能及双向投资等领域潜力巨大，亟需通过共建标

志性项目实现互利共赢。

如何超越双边框架，在非洲等第三方区域强化

中法协同？

建议构建中欧非三方对话机制，既助力非

洲可持续发展，也为中法在第三国合作开辟新路

径。在非洲事务中，中国评估局势的复杂性，法

国的经验智慧可资借鉴，相关议题已纳入双边外

交磋商机制。

您如何展望十年后的中国？

预言中国未来挑战实无必要，毕竟任何国

家都难避时代洪流的考验。正如法国前总统雅

克·希拉克所言“中国人和我们一样聪明，但比

我们双倍努力勤奋。”以十四亿人民铸就的磅礴

之力，中国注定屹立于世界强国之林；凭五千年

文明积淀的深邃智慧，东方古国终将驾驭历史洪

流。这样的中国，注定是塑造未来世界不可或缺

的关键力量。

中法关系


